

МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

**ВЕСТНИК
ТОМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА
ОБЩЕНАУЧНЫЙ ПЕРИОДИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ**

№ 281

Март

2004

Серия «История. Краеведение. Этнология. Археология»

Свидетельства о регистрации: бумажный вариант № 018694, электронный вариант № 018693
выданы Госкомпечати РФ 14 апреля 1999 г.

ISSN: печатный вариант – 1561-7793; электронный вариант – 1561-803Х
от 20 апреля 1999 г. Международного центра ISSN (Париж)

СОДЕРЖАНИЕ

ВСЕОБЩАЯ ИСТОРИЯ И МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ

Жеравина О.А. Социальные различия в студенческой среде Саламанского университета XVI в.	5
Дериглазова Л.В. Война в Ираке 2003 г. как продолжение войны США против терроризма	11

ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ИСТОРИЯ

Букин С.С., Тимошенко А.И. Стратегические идеи модернизации Сибири (конец XIX – первая треть XX в.)	17
Бусыгина И.Г. Царские привилегии в фонде ГПНТБ СО РАН	21
Быков А.А. Нищенство в Сибири как социокультурное явление: причины и способы предотвращения (XIX – начало XX в.)	27
Жеравина А.Н. Заводская пашня в снабжении провиантом Нерчинских заводов	31
Кисельникова Т.В. Критерии прогрессивности социальных идеалов в дискуссиях российских мыслителей начала XX в.	39
Нам И.В. Национальный вопрос в программных установках сибирских областников, законотворческой и политической практике Сибирской областной думы (1917 – январь 1918 г.)	47
Наумова Н.И. Автономизм и федерализм в идеологии и политике белого движения (1918–1920 гг.)	58
Сосковец Л.И. Советские верующие: общие социodemографические и культурные характеристики	62
Сорокина Т.Н. К вопросу о выработке иммиграционного законодательства для дальневосточных областей России в конце XIX – начале XX в.	66
Чёрная М.П. Были и небыли Томского кремля	70

МЕТОДОЛОГИЯ ИСТОРИЧЕСКОГО ПОЗНАНИЯ

Николаева И.Ю. Культурные коды западно-европейского Средневековья в историческом интерьере их бытования	76
Ким С.Г. Историческая антропология ФРГ в зеркале традиций и новаций познания прошлого	91
Бочаров А.В. Методологические аспекты использования понятия «вероятность» в исторических исследованиях	97
Хазанов О.В. Модернизация индийской традиции и становление нового религиозно-исторического сознания	107
Мисик М.А. Историописание «постсовременности»: несколько слов о причинах недоверия к метанarrативам и макроистории	120
Тюменцев Ю.А. О наследии марксизма в перспективе методологического синтеза в отечественной исторической науке ..	124

ИСТОРИОГРАФИЯ. ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ

Рулковская И.Е. Н.М. Карамзин и англо-шотландская историографическая традиция второй половины XVIII в.	142
Немирович-Данченко П.М. Николай Полевой: забытый русский историк	149
Кирсанова Е.С. Консервативно-либеральная идея синтеза истории и политики и русская историография второй половины XIX в.	155
Тюменцев Ю.А. Г.В. Флоровский о природе исторического познания	162
Ширко К.Н. Генезис историко-социологической концепции Н.А. Бердяева	169
Соломеина Л.А. «Культурная морфология» А.Ф. Лосева	176
Коньков Д.С. Историография исследования социально-политических структур предгосударственных обществ Ирландии и Аравии в свете компаративистского анализа	186
Трубникова Н.В. Марк Блок: образ идеального историка и вызовы современной Франции	190
Сазонова Н.И. Старообрядческий богослужебный текст XVII в. как явление религиозной культуры (на материалах часослова и требника)	196
Андреева Е.А. Герои прошедшего времени в зеркале некролога	200

ИСТОРИЯ ТГУ И ОБРАЗОВАНИЯ В СИБИРИ

Жеравина А.Н. Повседневная жизнь студентов Томского университета на рубеже XIX–XX вв.	207
--	-----

Кулемзин В.М. Кафедра археологии и исторического краеведения. Десять лет со дня основания (о работе этнографов) ...	216
Чиндина Л.А. Археологическое направление исторического факультета ТГУ	218

ПРОБЛЕМЫ ОБРАЗОВАНИЯ

Соколов В.Ю. Проблемы построения курса «Методика преподавания истории в школе» в классическом университете (на примере исторического факультета ТГУ)	224
--	-----

РЕЦЕНЗИЯ. КРИТИКА. БИБЛИОГРАФИЯ

Ценный вклад в историю сибирской науки	227
«Словарь народно-разговорной речи г. Томска XVII – начала XVIII века»	229
Уважение к минувшему. «Словарь народно-разговорной речи г. Томска XVII – начала XVIII века»	230
Н.Н. Аблажей. Сибирское областничество в эмиграции	232

ПАМЯТИ ОЛЕГА НИКОЛАЕВИЧА РАЗУМОВА	234
--	-----

КРАТКИЕ СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ	236
--	-----

АННОТАЦИИ СТАТЕЙ НА РУССКОМ И АНГЛИЙСКОМ ЯЗЫКАХ	238
--	-----

CONTENTS

WORD HISTORY AND INTERNATIONAL RELATION

Zheravina O.A. Social difference in the student environment of Salamanca University in XVI c.	5
Deriglazova L.V. The war in Iraq in 2003 as a continuation of the United States' war against terrorism	11

RUSSIAN HISTORY

Bukin S.S., Timoshenko A.I. Strategic Ideas Modernization in Siberia in late XIX th – early XX th centuries	17
Busygina I.G. Royal privileges at ras spstl fund	21
Bykov A.A. Poverty in Siberia as a social and cultural phenomenon: causes and methods of struggle (XIX – at the beginning of the XX th century)	27
Zheravina A.N. Factori arable land in the victualling the Nerchinsk factories	31
Kiselnikova T.V. The ideals of the Russian social theorists of the early 20th c. about the essence of social ideals and the criteria of their progressiveness	39
Nam I.V. National issue in the program statements of the siberian «oblastniki», legislative and political practice of the siberian oblast duma (1917 – january 1918)	47
Naumova N.I. Autonomism and federalism at the ideology and policy of the white movement	58
Soskovets L.I. Soviet believers: common socio-demographic and cultural characteristics	62
Sorokina T.N. To the issue of elaboration of immigration legislation for far eastern regions of Russia in the end of XIX – beginning of XX centuries	66
Chornaya M.P. True and untrue stories of the Tomsk's kremlin	70

METHODOLOGY OF HISTORICAL COGNITION

Nikolaeva I.Y. The cultural codes of Medieval Europe in historical context	76
Kim S.G. Historical anthropology of Germany in a mirror of traditions and innovations of knowledge of the past	91
Bocharow A.V. Methodological aspects using concept of «probability» in historical researches	97
Khazanov O.V. Modernization of the indian tradition and formation of a new religious and historical consciousness	107
Misick M.A. Historical writing of «postmodernity»: some words about reasons of distrust in metanarratives and macrohistory	120
Tyumentsev Yu. A. The place of the marxist school of thought within the prospects for the renovation of the methodology of post-marxist historical science in Russia	124

HISTORIOGRAPHY. SOURCE STUDY

Rudkovskaya I.E. N.M. Karamzin and anglo-scottish historiographical tradition of the second half of the XVIIIth century	142
Nemirovitch-Dantchenko P.M. Nikolai Polevoy: forgotten russian historian	149
Kirsanova E.S. The conservative-liberal idea of the synthesis of the history and policy and russian historiography of the secodh half of the XIXth century	155
Tyumentsev Yu.A. G.V. Florovsky on the nature of historical knowledge	162
Shyrko K.N. Genesis of the historico-sociologic concept of N.A. Berdyaev	169
Solomeina L.A. «Morphology of culture» of A.F. Losev	176
Kon'kov D.S. Historiography of research of social-political structures in prestate societies of Ireland and Arabia from the comparative point of view	186
Trubnikova N.V. Marc Bloch: the ideal historian image and challenges of modern France	190
Sazonova N.I. Church text old believer XVII age as phenomena of the religious culture (on material chasoslov and trebnik)	196

Andreyewa E.A. Characters of the past – through the reflection of obituary	200
THE HISTORY OF THE TSU AND EDUCATION IN SIBERIA	
Zheravina A.N. Everyday life of Tomsk Universiti students at the close of XIX – and the beginning of XX c.	207
Kulemzin V.M. The department of archeology and regional studies. ten years since the date of opening	216
Chindina L.A. The archaeological line of the department of the history	218
PROBLEMS OF EDUCATION	
Sokolov V.Yu. The problems of constructing the course «Methods of the teaching history in a school»	224
REVIEWS. CRITIQUE. BIBLIOGRAPHY	
Valuable contribution into the history of Siberian science	227
«Dictionary of Tomsk people's colloquial speech in XVII and early XVIII centureis»	229
Respect to wards the past. «Dictionary of Tomsk people's colloquial speech in XVII and early XVIII centureis»	230
Siberians by birth in emigration	232
IN COMMEMORATION OF OLEG NICKOLAEVICH RAZUMOV	
BRIEF INFORMATION ABOUT THE AUTORS	
SUMMARIES OF THE ARTICLES IN THE RUSSIAN AND ENGLISH LANGUAGES	